Bu Renophon's Chrupadie und Cicero's Cato maior.

Nachdem Cicero in feiner freien Uebersehung ber Xenophontischen Stelle (Chr. 1. VIII, 7, von 18 an) bem Gedankengang bes griechischen Driginals Schritt für Schritt gefolgt ift (Cato mai. c. XXII, 79) und fogar manche Ausbrude und Wendungen deffelben wörtlich wieder: gegeben bat, muß es in bobem Grade auffallen, daß einer der letten Bebanten, welchen er ben Cyrus außern lagt (und gwar mit beigefügtem "inquit") bei Xenophon sich durchaus nicht vorfindet. Nach Cicero sagt Chrus: Quare si haec ita sunt - b. h. wenn meine Seele unsterblich ift - sic me colitate . . ut deum: sin una est interiturus animus cum corpore, vos tamen memoriam nostri vie inviolateque servabitis. Xenophon läßt ihn folgendes fagen: Εί μεν οὖν οὖτως έχει ταῦτα, ώσπερ έγω οἴομαι, καί ή ψυχή καταλείπει τὸ σώμα, καὶ τὴν ἐμην ψυχὴν καταιδούμενοι ποιείτε α έγω δέομαι κτλ. Bo findet sich hier nur eine Spur bes Ciceronianischen Beisates ut deum? Und ift es alaublich, daß dieser Cicero, welcher Lenophons Argumentation überall fonft in diefem Capitel in die Rurge giebt, auf einmal nun, feinem Berfahren ungetreu, aus freien Studen diese Beilage seinen Lefern gespendet habe? Gewiß nicht, nur eine gang willfürliche, in Unmahrscheinlichkeiten fich gefallende Rritit, tounte bieß annehmen. Denn der Verlauf und die Farbe der gangen Uebersetzung beweist unzweifelhaft, daß Cicero den Text seines Originals nicht memoriter citirte, sondern vor fich hatte. Wie nun? Es bleibt feine andere Bahl als anzunehmen, daß Cicero einen andern griechischen Text der betreffenden Stelle benutte als wir heut ju Tage. Barianten zu ben angeführten Worten finden sich nicht bei Kenophon, ebenso wenig aber auch in ben Ciceronianischen Sandschriften. Ich glaube nun aber mit giemlicher Sicherheit feststellen zu konnen, wie Cicero gelesen bat und gugleich den Grund anzugeben, marum feine Legart verloren gegangen ift. In Cicero's Cremplar nämlich lautete der Sat in folgender Bermehrung: καὶ τὴν ἐμὴν ψυχὴν κατά δαίμονα καταιδούμενοι ποιείτε, $\dot{\alpha}$ έγ $\dot{\alpha}$ δέομαι (κατ $\dot{\alpha}$ δαίμονα = ut deum, vgľ. Υε[φης]. Sept. 407 : λέγω κατ' ἄνδοα, μη θεον σέβειν έμε). Man konnte auch an Soneo Saipova benten, jedoch durch jene Un= nahme wird, fei es der Ausfall der beiden Worte vor einem gang

ähnlichen, sei es die durch Dittographie entstandene Ginschwärzung derfelben am besten erklärt. Wie Xenophon geschrieben hat, berührt uns hier nicht, nur fo viel barf behauptet werben, bag bas Ciceronianische ut deum gerade so entbehrlich ift, wie das griechische κατά δαίμονα und Niemand diesen Gedanten, wenn er weggeblieben mare, vermiffen wurde. Biel bentbarer ware es, daß Tenophon an unferer Stelle (wenn diese überhaupt im beutigen Text luden: haft ift) mit febr ansprechendem Sinn geschrieben hatte καί την έμην ψυχην ώς περ εθδαίμονα καταιδούμενοι. Der Ausdruck εὐδαίμων (beatus) von Berftorbenen Seligen, ist anerkannt griechisch, ja Xenophon braucht ihn noch zweimal in unserem Capitel (7,6): ὑμᾶς δὲ χρὴ, ὅταν τελευτήσω, ὡς περὶ εὐδαίμονος έμου και λέγειν και ποιείν πάντα, μης (7, 27) τούτους εὐ ποιήσαντες όποσα έπ' ανδοί εθδαίμονι νομίζεται αποπέμπετε. Und weil diese εὐδαιμονία ja nur die Seele betrifft, so brauchte Xenophon nicht etwa την έμην ψυχην ώςπερ ενδαίμονος ju schreiben. Und nun, fonnte Jemand weiter folgern: wenn Cicero gelesen hatte, anstatt evdaipora, bloß δαίμονα? Bang gut und ich wurde unbedingt diese Schluffolgerung annehmen, wenn nicht durch sie der Wegfall der Worte vor καταιδούμενοι schwerer zu mo: tiviren märe. J. Mähly.